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小众赛艇运动“俘获”中产家长

搜索暴增600%�赛艇夺金带火杭州City�boat
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“比马术还小众”

“可能全国有四五千个孩子在学马术，但
学赛艇的孩子， 能达到1000个都是多说了。”
张建飞是健飞少儿体育的创始人， 他创办的
这个机构已开展十余年的户外运动培训，青
少年赛艇培训是从三年前开始的。

在张建飞看来， 虽然中国赛艇的赛事成
绩非常好，属于世界一流、亚洲顶流水平，但
从民众参与的层面看， 赛艇在国内的发展处
于起步阶段，青少年赛艇更是少之又少。做赛
艇项目之前， 张建飞已经做了十多年的户外
运动培训，包括皮划艇、桨板等，上述两项确
实给赛艇培训奠定了基础。

张建飞回忆， 考虑做赛艇培训的原因之
一是赛艇既包含个人项目，也覆盖团队项目，
同时伤病率非常低，且长期持续有比赛。

近两年家长对赛艇项目的关注度提升，
是张建飞决定在机构里开启这个项目的另一
原因。

“大部分家长是奔着出国留学去的，赛艇
的学习经历对他们申请国外院校有一定帮

助。”据张建飞介绍，对比其他从5、6岁就开始
训练的项目来看， 赛艇项目由于桨和艇的规
格要求，一般都从孩子10岁左右、身高达到1
米4之后再开始学习。 从张建飞接触到的学
员来看，大部分学员为小学高年级学生或中
学生。

北上深发展最好

“玩赛艇运动的家庭基本都是中产以上，
一多半学生都是为了出国留学准备，”在张建
飞看来， 赛艇项目的发展普及与地区经济水
平密切相关。 国内赛艇运动发展最好的三个
城市是北京、上海和深圳。如果再往后排，杭
州、南京的赛艇发展普及也相对不错。北京商
报记者在调查中发现， 随着户外运动在最近
几年受到热捧， 作为户外运动项目之一的赛
艇也开始被更多家长关注， 但能够培训相关
项目的机构却少之又少。以北京地区为例，北
京商报记者检索美团、 小红书等多个平台后
发现，北京仅有5家左右的机构可提供青少年
赛艇培训。 另有部分机构可提供面向成人的
赛艇、桨板等体验、团建活动。

汪典的女儿学习赛艇已有一年左右的时
间。据汪典介绍，女儿从8岁开始学习赛艇，目
前的训练包括陆地和下水两部分。“孩子目前
在我朋友开设的俱乐部训练，一年的花销在5
万元左右。 主要花销都是课程上的费用。”汪
典表示，由于自家孩子年龄小，课程安排得也
比较少，每周只有1-2节课。“有些孩子每天都
上课，他们的花销可能是我们的三倍。”

汪典告诉北京商报记者， 自己在机构买
了年卡课程，换算下来，单次赛艇课程的价格
在300-500元左右。 艇和桨等在内的装备由
俱乐部提供， 并包含在课程费用里。“目前深
圳有不少孩子都在学习赛艇。 南山区几乎每
所学校都有自己的赛艇校队， 想加入校队基
本要学生到三四年级后才能申请。”

和鹭赛艇俱乐部工作人员告诉北京商报
记者， 目前该机构能提供面向成人和青少年
的赛艇培训。收费标准略有不同，青少年训练

课程的单次课价格在400-500元左右， 成人
训练课程的课程单价则为600-800元左右，
课程将提供学员所需的设备。

“赛艇运动的特点是上手难、花销大。”张
建飞透露， 赛艇项目中， 最便宜的一副单人
艇在4万-5万元左右，双人艇达到10万元，而
8人进口艇的价格甚至达到上百万。 除了赛
艇之外， 国产桨的价格也在5000-6000元上
下， 进口桨则要到1万-2万元。“在目前国内
的培养模式下，赛艇项目中诸如桨、艇等设
备大多由俱乐部提供。由此，家长的绝大部
分花销都集中在课程上。算下来每年花销在
10万元左右。”

“对比来看， 欧美国家家长对赛艇运动
的重视程度与花样滑冰不相上下，但目前国
内家长对赛艇的认知还没有提升上来。”以
张建飞所在机构为例， 目前仅有40多名长
期学员。

产业年增速10%-15%

除了城市普及度不高， 教练师资的缺乏
同样制约着赛艇培训商业化的发展。

以张建飞所在的健飞少儿体育为例，该
机构主要采用广招老师、 招入机构再培训的
招聘策略解决师资问题。

同时，由于国内赛艇运动的普及度不高，
目前国内也尚未出现较权威的教练认证证
书， 不少机构都采用美国证书作为教练的资
质认证。

“俱乐部在教练身上投入的人力成本非
常大， 很多教练都是从运动员身份转变为教
练员，这中间需要机构去培训教练员，付出很
高的成本。”据张建飞透露，耕耘少儿赛艇培
训领域三年， 直到今年机构才实现收支上的
平衡。

“赛艇培训不是挣快钱的生意，如果机构
不急着做扩张， 基本都要两三年的时间实现
盈利；如果有连锁打算，实现盈利的时间则会
更久，大概在五六年左右。”在张建飞看来，做
赛艇培训的机构最好有一定的户外运动培训
经验。“赛艇运动商业化， 成人与青少年端需
要走不同的发展路线， 成人端较为成熟的做
法是以团建、户外休闲为主，青少年端则是以
训练、提高和竞赛为主。”

而针对未来的赛艇培训市场化发展预
期， 张建飞给出了一个充满信心的数字。
“赛艇培训会以年10%-15%的速度增长。
未来赛艇培训普及度较高的城市也仍会集
中在上海、北京、深圳、广州、苏州等地。”张
建飞说道。

北京商报记者 赵博宇
图片来源：受访者供图

部分早鸟票已售罄

“在落日沙滩， 有皮划艇和小黄鸭脚踏
艇，周末排队人多。”不少博主和游客们在大
众点评平台上分享着详细的City�boat“出船
攻略”。在小红书等社交媒体平台上，也有不
少游客分享着近期在杭州“City�boat” 的经
历。据微信指数，近7天有关“City�boat”的关
键词直线大增，9月23日该指数为3155， 比一
周前9月17日的1694近乎增长了一倍。

“City�boat”的走热迅速勾起了广大年轻
游客的好奇心。据大众点评数据，近一周，“亚
运” 相关搜索量和笔记攻略数周环比翻倍增
长，其中“亚运会门票”搜索量增长450%，“亚
运会吉祥物”搜索量增长570%，而杭州“City�
boat”的关键词搜索量更是增长600%，远超
其他。

北京商报记者就“City�boat”主要客群构
成等问题， 电话询问了在钱江世纪公园附近
经营小黄鸭脚踏船和皮划艇的商家BASE4，
其工作人员表示，“最喜欢这些划船项目的
还是年轻人和小孩。 从目前的接待情况来
看，带小孩的客人占比20%-30%，剩下基本
是年轻人”。

对于项目的火爆，上述工作人员也证实，
“一般傍晚六七点客人会逐渐变多，小黄鸭游
船排队要30分钟甚至更久， 但今天上客情况
特别好，1点左右已经开始排队了”。而在预订
平台上，这家店的营业时间显示为下午2：30。

上述工作人员还表示，此前曾发布1小时
59元的皮划艇和小黄鸭脚踏船早鸟票， 不过
已经售罄了。 对于国庆期间是否会迎来更大
客流， 该工作人员表示肯定，“每天具体情况
都不太一样，但是总体来看人肯定会更多，还
是需要游客提前规划”。

杭州新爆款

亚运会开幕、假期将至，再加上社交平台
的分享，多重因素叠加也让“City�boat”成为

杭州最新“出圈”的旅游方式。
“我是在社交媒体平台刷到了有关‘City�

boat’的帖子，看起来很有意思。这里正好在
亚运主题公园， 也能感受一下亚运会的氛
围。”近几天刚去体验过“City�boat”的杭州
市民毛雨楠告诉北京商报记者。

和毛雨楠一样被社交平台分享贴吸引
的还有不少年轻人。在杭州工作的于青青也
是刷到短视频后选择实地体验，不过由于当
天小黄鸭排队人很多， 最终于青青选择了皮
划艇。“对于有点胆小的我来说， 总觉得下一
秒要掉进水里，如果不会划船的话可能会有
些吃力 。但是坐在艇上转悠 ，一边听歌一
边看看风景，也非常惬意。”

为什么“City�boat”会成为杭州旅游的
“新爆款”？ 公开资料显示， 杭州市有着江、

河、湖、山交融的自然环境，全市丘陵山地占
总面积的65.6%，平原占26.4%，江、河、湖、水
库占8%。

“杭州本身就是一个水运发达的城市，有
西湖、西溪湿地、钱塘江、大运河等，恰好我特
别喜欢河湖风景，所以对我来说，通过水路游
览杭州是我很喜欢的一种方式。”在杭州工作
的张嘉琪说道。

此前， 张嘉琪早早买好了亚运会的赛事
门票， 本就对亚运会充满期待的她在得知
“City�boat”的新玩法之后，也决定趁国庆假
期前去体验。“很多攻略贴里说排队人会比较
多，我准备在领取排队号码之后打个时间差，
去附近‘City�walk’一下，还能打卡亚运灯光
秀，这样沉浸式体验亚运会再好不过了。”

毛雨楠也表示， 越来越多的本地居民选

择在临近亚运会和亚运会期间到亚运主题公
园、 钱江世纪公园等散步遛弯。“亚运会也影
响了大家的休闲娱乐方式， 从我个人的角度
来看，‘City�boat’ 在杭州火起来确实受到了
亚运会的带动。”

北京商报记者调查发现， 可以“City�
boat”的地方不局限于钱江世纪公园。根据
杭州三江两岸小程序，在亚运体验板块中，包
含“三江两岸”亚运专线-钱塘江夜游、三江两
岸-钱江都市一日游等产品。

“其实‘City�boat’的潮流玩法也是亚运
风潮和杭州城市底蕴的结合， 对于我们本地
居民和其他外地游客来说， 既是锻炼身体又
能休闲放松，同时还能游览风光，也是对杭州
城市休闲方式的丰富。”张嘉琪向北京商报记
者表示。

苏州、北京等接棒

“City�boat”的出圈不仅成为杭州旅游的
爆款，这种休闲方式也逐渐流传到其他城市。

北京商报记者搜索小红书发现，不少游
客还前往上海蟠龙天地等地点进行“City�
boat”；位于苏州的消费者则在苏州护城河、
东园等场所来一场皮划艇旅行……就连北京
的亮马河畔、 朝阳公园等地方也能看到不少
人正成群结队地进行“打卡”。

北京第二外国语学院中国文化和旅游产
业研究院副教授吴丽云指出，“City�boat”这
样一种旅游形态兼具了娱乐休闲和舒适度，
很容易被年轻人所接受。 但其需要有一定的
前置条件，包括水系以及城市环境等，南方
部分城市的自然资源丰富，天气条件也更加
适宜，所以南方城市对于水上户外运动的热
度要高于北方城市。

虽然整体条件不如南方城市， 但北方消
费者的热情足以“化冰”。唯鸥体育总经理程
贺龙告诉北京商报记者：“近期杭州的City�
boat非常火爆，加之亚运会包含赛艇项目，有
不少北京的消费者在蠢蠢欲动。 不管是赛事
还是活动，会让更多人去了解赛艇、熟悉赛艇
项目， 那么一些对此感兴趣的消费者便会参
与其中。”

“但由于北京的天气已经开始转凉，所以
我们此前设置了陆上赛艇，像划船机一样，让
消费者在陆上模拟赛艇在水下是如何操作
的，用带趣味的小项目，让大家了解到划赛艇
的原理。”程贺龙表示，“未来，我们也想把水
上户外运动做的更加赛事化、职业化。如果北
方的天气不适合的话， 我们就会到南方进行
比赛或是参与集训，例如在‘十一’期间，俱乐
部会组织前往琼州海峡进行训练和挑战。”

“此次 ， 借着亚运会的东风 ，‘City �
boat’有可能成为继‘City�walk’之后一段
时间的流行词以及流行的休闲方式。”吴丽
云还谈道。

北京商报记者 吴其芸 牛清妍

在杭州亚运会首个正式比赛日中，一举摘得亚运首金、中国代表团首金等6枚金牌

的中国赛艇队，展示出在这个项目上的绝对统治力。

然而与国际大赛中不断冲金相比，北京商报记者近日走访了解到，从赛艇培训来

看，近年来除了国家队的人才训练，青少年赛艇培训刚刚开始在北上深等一线城市兴

起。但由于上手难、花销大、认知程度低，目前普及率仍处于“小众中的小众”。据头部培

训机构负责人透露，在刚刚过去的暑期里，“学赛艇的孩子在全国最多可能也只有1000

人”，但却丝毫没有影响这个产业在国内的发展。未来包括培训队伍的建立、认证标准

与国际的接轨，赛艇这个亚运中国代表团金牌项目将从“国家队”模式逐步落地。

据央视体育消息，9月24日，杭州第19届亚运会，赛艇女子轻量级双人双桨决赛，中国组合邹佳琪/邱秀萍夺得金牌，

这是本届亚运会产生的首枚金牌，也是中国代表团获得的首枚金牌。

赛艇热也让“City�boat”这种旅行项目爆火。机构数据，近一周，“亚运”相关搜索量和笔记攻略数周环比中“亚运会

门票”搜索量增长450%，杭州“City�boat”的关键词搜索量增长600%，“City�boat”的搜索量增长远超门票。如今，“来杭

州搞一场City�boat”正成为年轻人沉浸式参与“亚运”的新方式。
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